

despues aprobó en el mes de Agosto ó Setiembre del año 1490 una cofradía con el título de la misericordia, para asistir á los reos condenados á muerte y cuidar de sus funerales.

48. Dos años antes habia espedido una bula para reunir á la corona de España los grandes maestrazgos de las órdenes de Calatrava, Santiago y Alcántara; lo que no se efectuó con toda formalidad hasta el año 1500 (*). De este modo adquirieron Isabel y Fernando trescientos ó cuatrocientos mil ducados de renta anual, producto que, unido con las décimas impuestas en los reinos de Castilla y Leon, en virtud de una bula del mismo año, puso al Rey Católico en estado de concluir la reduccion de los moros. Despues de las muchas ciudades que les habia tomado desde que tuvieron principio sus guerras civiles, se apoderó tambien de Almería, Guadix y Baza en cumplimiento de los tratados particulares en que habia convenido con el Rey Boabdil. Baza, que se miraba como la plaza mas fuerte del reino de Granada, fue acometida con el mejor ejército que habia puesto Fernando en campaña. Sostuvo un sitio bastante largo; pero su conquista libró al Rey Católico del

(*) Mayor que la de las rentas era la adquisicion del poder que lograron los Reyes Católicos con esta reunion de los grandes maestrazgos á la corona; pues los maestros estaban esentos de la jurisdiccion real, y tenian tanto poder y parte en el reino, á causa de sus muchas riquezas y aliados, que se hacian temer de los mismos Reyes. La bula del Papa Inocencio VIII que autorizó esta reunion no se espidió, como parece suponer Berault, antes, sino despues de la toma de Granada.

enemigo mas formidable que tenia entre los moros. Muley, hermano del difunto Rey Albohacen, entregó con ella á los Reyes de España las demás ciudades que le reconocian por Soberano, y se le proporcionó una subsistencia conforme á su clase y nacimiento. Despues de esto tomó el partido de retirarse á África con tres ó cuatro mil moros, de los mas ricos é ilustres de la nacion.

49. Luego que Fernando se vió dueño de Guadix, Almería y Baza, advirtió al Rey precario de Granada, que pues él habia cumplido puntualmente el último tratado, y obligado además al Príncipe Muley á pasar el estrecho, era justo que por su parte le entregase la capital del reino, segun lo habia prometido; que en tal caso se le señalaría una pension de cuatro millones de maravedises, y se le cederian todos los lugares del territorio llamado el Coto de Andarax, con las rentas que produjese. Aun las ruinas del trono conservan el atractivo que es propio de su esplendor. Boabdil, á quien en cierto modo se intimaba que renunciase la corona, dió una respuesta poco satisfactoria, porque temia el resentimiento de los grandes si intentaba entregar la capital de su imperio. Viendo esto Fernando, y habiendo hecho todavía muchas instancias y tentativas infructuosas, se determinó á romper abiertamente, y á poner sitio á Granada.

Antes de acercarse á la plaza, hizo durante el invierno todos los preparativos convenientes para una espedicion de tanta importancia; y á entradas de

la primavera envió al marqués de Villena, gran militar, con diez mil hombres de infantería y tres mil caballos, para arruinar los lugares inmediatos á Granada y talar los campos, con el objeto de impedir la cosecha de granos, y de que refugiándose los habitantes á la capital, consumiesen mas pronto los víveres que hubiese en ella (1). Fue el mismo Rey á Granada con un egército de cerca de cincuenta mil hombres, de los cuales la quinta parte eran de á caballo. Llevó consigo todos los grandes y la flor de la nobleza de los reinos de Castilla y Aragon. Todos ellos deseaban inmortalizar su nombre, y unian la esperiencia con el valor, supuesto que por la mayor parte se habian distinguido ya en las expediciones anteriores. Gonzalo Fernandez de Córdoba, hijo del señor de Aguilar, y conocido con el nombre de gran capitán, les servia á un mismo tiempo de modelo y de estímulo. Luego que el marqués de Villena concluyó su comision, pasó á reunirse con el egército grande, y fueron todos á acamparse á una legua de Granada, resueltos á no apartarse de allí hasta haberse apoderado de la ciudad: por lo cual se hicieron unos atrincheramientos tan considerables, como si no hubieran de abandonarse jamás. Apenas estuvieron acabados, cuando llegó la Reina Isabel con los Príncipes sus hijos, como para dar á entender que de aquella empresa dependia toda la gloria y fortuna de Castilla y Aragon.

(1) *Naocl. Chron. ann. 1491. et 1492.* = *Zurit. l. 20. c. 8. y sig.* = *Marian. l. 25. c. 15. &c.*

Inmediatamente despues de la llegada de la Reina, se prendió fuego en su tienda, y quedó reducida á cenizas con otras muchas: por lo que se tomó el partido de construir cabañas ó chozas de tierra, cubiertas con tejas, con calles como si fuese una poblacion; y trabajando todos de dia y de noche en fortificar sus respectivos barrios, se vió en poco tiempo una ciudad defendida con torreones, y cercada de murallas y de un foso profundo. Se la dió despues el nombre de Santa Fe. No dudaron entonces los sitiados que se habia tomado la resolucion de continuar el sitio hasta apoderarse de la plaza, y esta persuasion en que estaban los desalentó sobremanera.

Su única esperanza estaba cifrada en una batalla campal, y se valieron de mil ardidés para obligar á Fernando á presentársela; pero este Príncipe, cuya prevision y sagacidad eran extraordinarias, comprendió perfectamente que bastaria el hambre para darle la victoria, sin derramamiento de sangre y casi sin peligro; y en efecto no se equivocó, porque á los ocho meses y diez dias de sitio, hallándose los moros combatidos de todos los horrores del hambre, sin recurso, sin esperanza y sin víveres, se entregaron por capitulacion el dia 2 de Enero de 1492. Se estipuló por una parte, que los sitiados entregarían á los Reyes de Castilla y Aragon la ciudad de Granada con todas sus adyacencias; y que en lo sucesivo, así los moros de la ciudad, como los que habitaban en las demás poblaciones de aquel estado, no reconocérian otros Soberanos que á la Reina de Castilla y sus

sucesores; y por otra parte, que Isabel y Fernando dispensarian su proteccion á todos los moros que quisiesen quedarse en España; los tratarian como á los demás vasallos; les conservarian la posesion de sus bienes, derechos y privilegios, sin permitir jamás que se les hiciese ningun agravio, ó que se procediese contra ellos sin las formalidades ordinarias de la justicia; que los que no quisiesen permanecer en España, podrian disponer libremente de sus posesiones, y se les darian navíos para pasar á África; y en fin, que al Rey Boabdil se le concederia una pension proporcionada á su primer estado, y lugar conveniente para su residencia. Este Príncipe se determinó á quedarse; pero la mayor parte de los musulmanes, sin escepcion de los que le habian sido mas fieles y adictos, le abandonaron para retirarse á África.

Se egecutó de buena fe este tratado, despues de lo cual el Rey y la Reina hicieron con mucha pompa su entrada en Granada. El cardenal de Mendoza, arzobispo de Toledo, tomó desde luego posesion de ella, precedido de la Cruz, que se llevaba en triunfo, é hizo tremolar en las torres mas elevadas esta bandera de nuestra salvacion, juntamente con la de España. Inmediatamente despues entraron Isabel y Fernando, y quedaron admirados al ver lo grande, hermoso y magnífico de la ciudad (1). Aseguran los historiadores que habia en ella sesenta mil casas, sin contar los edificios públicos, que eran muchísimos y tan ostentosos, que los vasallos del Rey Bulhar,

(1) *Dieg. de Mur. hist. rer. gest. contr. Maur. Murian l. 23. c. 1.*

el cual habia hecho la mayor parte de aquellos gastos prodigiosos, creyeron que sabia el arte de hacer el oro. Eran tan ricos sus ciudadanos, que la contribucion anual de aquella ciudad pasaba de un millon de ducados. Su poblacion y prosperidad eran un efecto de su hermosa situacion á orillas del Darro, de la pureza de sus aires, y de sus muchas fuentes que la hacian deliciosa á pesar del ardor del clima. Solian decir los moros que estaba el paraiso en la parte del cielo que forma el zenit de Granada. Tenia la ciudad cuatro leguas de circuito, y sus murallas mil y treinta torreones con almenas. Todavía es una de las mayores de España, y la mas agradable en el verano; pero ya no está conocida por lo que toca á riqueza y al número de sus habitantes.

Con la conquista de Granada se vió España enteramente libre de la dominacion de los musulmanes, que fue el azote de este reino casi por espacio de ocho siglos, contando desde la invasion de estos infieles, en el reinado de Rodrigo, el año 712. ¡Tan costoso es reparar el delito que se comete en un momento, pues esta irrupcion, á lo menos segun todos los autores que hablan de ella, tuvo por principio la incontinencia de un Rey y la venganza de un vasallo (*). La conquista de Granada honró á Fernando V y á sus sucesores con el título de *Católicos*, confirmado por el Papa Alejandro VI (**).

(*) Véase contra esta opinion, hecha cuasi general, la historia de los árabes en España, publicada por D. José Antonio Cende, Madrid 1820.

(**) Dióles este título Inocencio VIII, quien viéndolo en Don

Debe atribuirse sin duda alguna la restauracion de la España cristiana al carácter español, lento en el consejo y aun quizá en la accion, pero tan constante y enérgico, que sabe resistir al tiempo y vencer todos los obstáculos. Sin embargo, ¿quién podrá menos de conocer que anduvo aquí la mano del Todopoderoso, la cual, en tantas acciones como se han referido en el discurso de esta historia, imprimió de un modo visible el movimiento á las causas segundas, dió comunmente la superioridad á la mas débil, contrapesó por mucho tiempo la victoria y los reveses, la presuncion y el desaliento, y despues de todas las pruebas necesarias á su pueblo, cuando mediante el horror de la barbarie y de la impiedad musulmana formó de él una nacion digna de ser llamada Católica, le prodigó los triunfos y las conquistas, y en fin, limpió totalmente á la feliz Hesperia de las inmundas heces en que habia estado abismada por tantos siglos?

Fernando y en Doña Isabel dos baluartes inespugnables de la fe, los distinguió con el renombre de *Católicos*, que conservaron, han conservado y conservan con tanta gloria todos sus sucesores. El mismo Papa por sus bulas de 10 de Mayo y 8 de Diciembre de 1480, de 16 de Abril de 1487, de 20 de Mayo de 1488 y de 20 de Octubre de 1489 concedió á D. Fernando y á Doña Isabel el derecho de patronato en todas las iglesias y monasterios del reino de Granada, y demás tierras é islas ganadas á los mahometanos, ó que en adelante ganaren, para sí y sus sucesores; las tercias de lo conquistado y que conquistaren en dicho reino, y los diezmos de los moros de paz. Véanse las bulas en el apéndice al tomo octavo de la historia general de España, edicion de Valencia 1795. En el libro siguiente veremos añadirse nuevas glorias y timbres á las que decoraban ya en este tiempo el trono español.

RESUMEN

DE LAS MATERIAS CONTENIDAS

EN EL LIBRO QUINCUAGÉSIMO-SESTO.

N.º 1. *Descubrimiento del nuevo mundo.* 2. *Descubrimientos de Cristóval Colón.* 3. *El padre Buell, primer misionero de América.* 4. *Rótulo ó inscripcion de la cruz del Salvador, hallada en Roma.* 5. *Muerte de Inocencio VIII.* 6. *Alejandro VI.* 7. *Intrigas y movimientos en Italia.* 8. *Maximiliano I, Emperador.* 9. *Usurpacion del ducado de Milán por Luis Sforzia.* 10. *Alborotos en Bohemia y Hungría.* 11. *Entrada y progresos de Carlos VIII en Italia.* 12. *Da este Principe un grande egeemplo de continencia.* 13. *Carlos VIII en Roma.* 14. *Su moderacion.* 15. *Muerte violenta del Principe Zizim.* 16. *Terror y abdicacion de Alfonso, Rey de Nápoles.* 17. *Intrigas de Alejandro VI, y sublevacion general de la Italia contra los franceses.* 18. *Batalla de Fornovo.* 19. *Espulsion de los moros de España.* 20. *Moros y judios arrojados de Portugal.* 21. *Vasco de Gansa dobla el Cabo de Buena-esperanza y penetra en las Indias.* 22. *Principio de la energia portuguesa.* 23. *Américo Vespucio da su nombre á los descubrimientos de Colón.* 24. *Consulta el Rey de Francia á la universidad de Paris con motivo de los procedimientos de Alejandro VI.* 25. *Decreto de esta*